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«энергетИка»

как ожидается, в 2017 году, с вводом четверто-
го энергоблока Пермской грэС, завершится про-
грамма модернизации пермских электростанций, 
стартовавшая десять лет назад в рамках догово-
ра присоединенной мощности (дПМ). напомним, 
основным условием приватизации отечественных 
генерирующих мощностей, прошедшей в 2007–
2008 годах в рамках реформы рао «еэС россии», 
было строительство новыми собственниками рос-
сийских огк и тгк дополнительных тэЦ. При по-
купке генкомпании каждый инвестор утверждал в 
Минэнерго программу дПМ, в рамках которой мо-
дернизировал тэЦ, в своем подавляющем боль-
шинстве построенные в советское время. в свою 
очередь, сетевые компании, оставшиеся в соб-
ственности государства, составляли свои про-
граммы модернизации ЛэП и подстанций, кото-
рые синхронизировали с инвестпроектами част-
ных генерирующих компаний.
всего в рамках дПМ в Пермском крае модерни-
зацией тэЦ занимались три крупных инвестора 
(«т Плюс», «Юнипро», «Интер рао»).
десять лет назад совокупная мощность электро-
станций Прикамья составляла почти 500 Мвт. на 
тот момент крупнейшими были энергоблоки яй-
винской грэС (600 Мвт, входит в «Юнипро»), 
Пермской грэС (2400 Мвт, входит в «Интер рао»), 
тэЦ тгк-9 (1300 Мвт, ныне «т Плюс»). кроме то-
го, крупными производителями электроэнергии 
в Прикамье являются воткинская и камская гэС, 
входящие в госкомпанию «русгидро».
крупнейшим сетевым проектом в рамках дПМ 
стало строительство Федеральной сетевой компа-
нией линии электропередачи 500 кв Северная — 
баЗ протяженностью 200 км и стоимостью более 
6 млрд руб. С помощью сети пермские энергетики 
смогли поставлять электроэнергию в Свердлов-
скую область, решив тем самым ситуацию в Серо-
во-богословском узле и превратив его из энерго-
дефицитного в профицитный. 
всего в рамках дПМ предполагалось реализовать 
пять крупных проектов по модернизации тэЦ в 
Пермском крае. 

мощность – в присоединении 
за последние десять лет пермсКим энергетиКам удалось 
обновить праКтичесКи треть генерирующих мощностей. таКовы 
итоги реализации программы модернизации энергосистемы 
в рамКах договоров присоединенной мощности (дпм) — Когда 
частные инвесторы поКупали у государства тэц под гарантии 
создания новых мощностей. в пермсКом Крае программа дпм 
выполнена с избытКом — от строительства новоберезниКовсКой 
тэц даже пришлось отКазаться. главным плюсом реализации 
программы эКсперты называют тот фаКт, что удалось сдержать 
рост тарифов. вячеСЛав СУХаНОв

пЛАТА зА КОмфОРТ
Рост тарифов ЖКХ — одна из самых 
злободневных и животрепещущих тем. 
Население, как правило, негативно 
относится к повышению тарифов. поль
зователи слабо понимают, чем вызвана 
такая необходимость. Обыватель зача
стую видит в этом лишь желание круп
ных компаний извлечь больше прибыли 
из работы с населением. 
Однако у роста тарифов есть и объек
тивные причины. Если посчитать расхо
ды компаний на модернизацию энерго
системы в пермском крае, то получится, 
что на это в целом было потрачено 
более 60 млрд руб. за последние десять 
лет. Что дали эти инвестиции? Для обы
вателя это всего лишь цифры в отчетах. 
В глобальном же смысле это мощные 
инвестиции в надежную работу систем. 
Конечно, в результате эту модерниза
цию оплатит население. Однако можно 
только предполагать, каким оказался 
бы рост тарифов, если бы энергетики не 
вкладывали средства в новые, более 
эффективные установки для выработки 
электроэнергии, в использование новых 
технологий. Более того, в результате 
модернизации мы получили гарантии 
бесперебойной работы систем энерго
снабжения.

зА ДЕСяТь ЛЕТ пЕРмСКИЕ эНЕРгЕТИКИ ОБНОВИЛИ пРАКТИЧЕСКИ ТРЕТь гЕНЕРИРующИХ мОщНОСТЕй пРИКАмья
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в 2017 году, с вводом 
четвертого энергоблоКа 
пермсКой грэс, завершится 
программа модернизации 
пермсКих элеКтростанций, 
стартовавшая десять лет назад

крупнейшим стал проект строительства четвертого 
энергоблока Пермской грэС. Проект парогазово-
го энергоблока мощностью 800 Мвт оценивается 
в 30 млрд руб. его возведение увеличит мощность 
Пермской грэС на четверть, а само предприятие 
вой дет в пятерку крупнейших теплоэлектростан-
ций россии. Строительство блока началось позднее 
других проектов — в начале 2013 года, и оказалось 
самым проблемным. в конце 2014 года ао «Интер 
рао» разорвало контракт с генподрядчиком строи-
тельства энергоблока оао «группа е4» из-за грубо-
го нарушения сроков. Сдача 4-го энергоблока была 
перенесена с 31 декабря 2015 года на 30 июня 2017 
года. Подрядчик пока не определен. 
Первым проектом, сданным в эксплуатацию в рам-
ках договора дПМ, стало строительство парогазо-

вого блока мощностью 425 Мвт на яйвинской грэС. 
объект, введенный в строй в конце 2011 года, позво-
лил увеличить годовую выработку электроэнергии 
станции на 26%. Установленная мощность электро-
станции увеличилась с 600 Мвт до 1025 Мвт.
Сразу три проекта (реконструкция тэЦ-6 и тэЦ-9 
в Перми и строительство тэЦ в березниках) при-
шлось на «т Плюс» (бывший «кэС холдинг»). Пер-
вой была проведена реконструкция старейшей 
пермской станции — тэЦ-6 (построена в 1942 го-
ду). в 2012 году был возведен новый корпус с па-
рогазовым блоком установленной электрической 
мощностью 120 Мвт на базе оборудования фир-
мы siemens. реализация проекта позволила уве-
личить электрическую мощность Пермской тэЦ-6 
до 180 Мвт. 
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программа дпм позволит 
обновить 1500 мвт 
установленной мощности в 
пермсКом Крае

Похожий проект пермские энергетики реализо-
вали в начале 2014 года на тэЦ-9, где была смон-
тирована парогазовая установка мощностью 165 
Мвт. Мощность была увеличена с нынешних 447 
до 612 Мвт (на 36%). Строительство обеих стан-
ций обошлось инвестору примерно в 15 млрд руб. 
основной целью этих проектов было увеличение 
не столько выработки электроэнергии, сколько те-
плоснабжения. 
Последний проект энергетики из «т Плюс» уже 
не успели реализовать. в березниках предпола-
галось строительство тэЦ мощностью 230 Мвт. 
этим проектом планировалось заменить три уста-
ревшие тэЦ в березниках, что позволило бы повы-
сить надежность энергоснабжения города. Стои-
мость станции оценивалась в 13 млрд руб.
однако к 2014 году уже стало ясно, что в резуль-
тате программы дПМ в Пермском крае сформи-
рован избыток электроэнергии. в итоге «т Плюс» 
убедило Минэнерго изменить взятые инвестором 
обязательства — ему разрешили продать проект с 
уже заказанным оборудованием в татарстан, а на-
дежное теплоснабжение березников обеспечить за 
счет модернизации и оптимизации действующих 
теплоисточников.
в итоге с учетом готовящейся сдачи в 2017 го-
ду энергоблока в добрянке программа дПМ по-
зволит обновить 1500 Мвт установленной мощ-
ности в Пермском крае, то есть около трети. Са-
ми энергетики еще десять лет назад заявляли, 
что износ оборудования в Прикамье составля-
ет 50%, то есть замене подлежало 2500 Мвт, 
однако серьезных реконструкций и ввода но-
вых крупных мощностей в Пермском крае уже 
вне рамок договора дПМ не планирует ни одна 
из работающих в Пермском крае генерирующих 
компаний. более того, «т Плюс» в этом году лик-
видировало специальный пермский филиал, ко-
торый занимался реализацией инвестпроектов 
в рамках дПМ.
директор пермского филиала «т Плюс» антон 
трифонов подтвердил на декабрьской пресс-
конференции, что программа дПМ закрыта. По 
его словам, следующим шагом будет оптимизация 
оборудования и снижение топливных и эксплуа-
тационных затрат. «например, для т э Ц-6 и тэЦ-9 
мы делаем ставку на повышение эффективности 
водоподготовки. наш основной продукт — вода 
и пар. Мы хотим уйти от традиционных схем с хи-
мическими реагентами на установки мгновенно-
го вскипания, когда пар получается методом дис-
тилляции», — рассказал топ-менеджер. он также 
анонсировал вывод из эксплуатации неэффектив-
ных котлов и турбоагрегатов.
Причины, по которым энергетики отказались от 
дальнейшего развития новых тэЦ, — избыток 
электроэнергии, производимой в регионе, и па-
дение энергопотребления. По оценке гендирек-
тора «Пермэнергосбыта» Игоря Шершакова, око-
ло 30% электроэнергии, произведенной на перм-
ских тэЦ, перетоком поступает в другие регио-
ны, в первую очередь в Свердловскую область. По 
данным МрСк Урала, ожидаемый полезный от-
пуск электроэнергии по итогам 2016 года составит 
15,141 млрд кВт•ч, что меньше, чем в 2015 году, 
на 655 млн кВт•ч, или на 4,15%. «Снижается спрос 

на электроэнергию и, соответственно, снижается 
спрос на мощность. Поэтому тех мощностей, ко-
торые созданы на территории Пермского края, до-
статочно. Мы себя снабжаем энергией в достаточ-
ном количестве, а речь идет об экспорте», — го-
ворит господин Шершаков. он знает, что в Мин-
энерго ведутся разговоры о продлении програм-
мы дПМ, но вряд ли Пермский край попадет в нее. 
эксперты считают, что программа дПМ оправда-
ла себя. главный ее плюс для населения — но-
вые мощности помогли сдержать рост тарифов. в 
2017 году рост тарифов составит всего 4%. «По-
явились новые эффективные установки по выра-

ботке электрической энергии, где удельные затра-
ты значительно ниже, чем те, которые были. не-
сомненно, это позволило удержать цены на мощ-
ность в 2015–2016 годах в разумных пределах. Це-
на на мощность значительно не росла. другой во-
прос, что бы было, если бы не было дПМ. я не уве-
рен, что мы смогли бы удержать цены на электри-
ческую мощность и электроэнергию на этих уров-
нях», — полагает Игорь Шершаков.
руководитель филиала «Пермэнерго» МрСк Урала 
олег Жданов считает, что программа дПМ сделала 
энергосистему Прикамья более надежной: «в 2006 
году был сформирован перечень из 12 регионов с 

высоким риском выхода из строя энергооборудо-
вания. туда попал и Пермский край, причем с двумя 
узлами — Пермско-Закамским и березниковско-
Закамским. ряд уважаемых энергетиков говорили: 
„вот до чего довели всю систему! как это так и по-
чему у нас такая ситуация?” так вот сейчас Перм-
ский край ни в каких таких списках не находится».
несмотря на то что новые тэЦ строились на заем-
ные средства, эксперты полагают, что они вскоре 
окупятся. бывший топ-менеджер тгк-9 александр 
колбин отмечает, что новые тэЦ в Перми, по его 
данным, рентабельны и приносят неплохую при-
быль за счет использования новых технологий. n

ОКОЛО 30% эЛЕКТРОэНЕРгИИ, пРОИзВЕДЕННОй НА пЕРмСКИХ ТэЦ, пОСТупАЕТ В ДРугИЕ РЕгИОНы 



Традиционно в преддверии Дня энергетика и Нового года в Перм-
ском филиале «Т Плюс» подводят итоги уходящего года. Несмо-
тря на предновогоднее настроение, для тех, кто обеспечивает 
жителей Прикамья теплом, рабочий сезон в самом разгаре. О хо-
де отопительного периода и планах перспективного развития 
рассказал директор филиала Антон Трифонов. 

Уютный город
Приходя морозным зимним ве-

чером в теплую квартиру и повора-
чивая кран с горячей водой, мы ред-
ко задумываемся о том, что все это 
плоды труда многих людей. Тепло, 
которое греет нас, необходимо про-
извести, довести до каждого дома и 
подготовить так, чтобы оно беспере-
бойно поступало в батареи. От сла-
женности и взаимодействия всех 
звеньев цепочки снабжения теплом 
зависит уют в каждой квартире. В 
столице Пермского края и самых 
больших городах региона за это от-
вечают пермские энергетики Группы 
«Т Плюс» – крупнейшей частной ге-
нерирующей компании России.

Первоочередной оперативной 
задачей, которую решают энерге-
тики «Т Плюс», является прохожде-
ние отопительного сезона, который 
длится в нашем климатическом по-
ясе с сентября по май. Особое зна-
чение уделяется качеству подготов-
ки оборудования. Этот процесс прак-
тически непрерывный – ремонтная 
кампания филиала и работы по тех-
перевооружению и реконструкции 
стартуют задолго до начала отопи-
тельного периода. Большое вни-
мание уделяется так называемым 
«опрессовкам» – летним проверкам 
тепловых сетей к зимним нагрузкам. 

За этой работой стоят значимые 
цифры: например, в текущем году 
на производственных площадках 
Пермского филиала было капиталь-
но отремонтировано 30 единиц кот-
лов и турбогенераторов, проведе-
но 69 ремонтов на вспомогательном 
оборудовании, реконструировано 
более 15 км теплопроводов. Ито-
гом большого объема мероприятий, 
проведенных пермскими энергети-
ками «Т Плюс» на электростанциях и 
тепловых сетях, стало получение па-
спорта готовности к зиме, который 
выдается специальной комисси-
ей, включающей в себя представи-
телей технического надзора. Меж-
ду тем за сухими цифрами не забы-
ваются нужды и чаяния потребите-

лей. «В процессе подготовки к зиме 
мы стараемся в первую очередь ду-
мать о людях – уже третий год под-
ряд мы планомерно снижаем про-
должительность летних опрессо-
вок в ходе реализации программы 
«ГВС 2.0». За счет внедрения техно-
логических новшеств вместо норма-
тивных 14 дней работы проводятся в 
срок от трех до девяти дней», – рас-
сказывает Антон Трифонов, дирек-
тор Пермского филиала «Т Плюс».

горизонты планирования
Этот год стал одним из знаковых 

для всей Группы «Т Плюс» – с вводом 
в эксплуатацию в Екатеринбурге ТЭЦ 
«Академическая» была завершена 
крупнейшая инвестиционная про-
грамма в энергетике страны, реали-
зуемая с 2008 года. В Перми в рам-
ках этой программы были построе-
ны новые энергоблоки на пермских 
ТЭЦ-6 и ТЭЦ-9, снявшие вопрос энер-
годефицитности Пермско-Закамско-
го промышленного узла и повысив-
шие качество теплоснабжения кра-
евой столицы. Теперь энергетики 
переключают свое внимание на по-
вышение эффективности действую-
щих мощностей, достижение макси-
мального результата при оптимиза-
ции затрат. 

Согласно Федеральному закону 
№190 «О теплоснабжении» провоз-
глашается единый подход к управле-
нию тепловым комплексом крупных 
городов. В них должна быть принята 
схема теплоснабжения и утвержде-
на единая теплоснабжающая орга-
низация (ЕТО). В соответствии с при-
казом Минэнерго РФ, в Перми функ-
ции ЕТО выполняет ООО «Пермская 
сетевая компания» (ПСК), находяща-
яся в контуре управления Пермского 
филиала «Т Плюс». Более 2 тыс. со-
трудников ПСК отвечают за надеж-
ное функционирование 1,5 тыс. км 
тепловых сетей, 300 центральных те-
пловых пунктов и насосных станций. 

Одним из ключевых меропри-
ятий актуализированной схемы те-
плоснабжения Перми на 2017 год 

станет продолжение процесса опти-
мизации зон теплоснабжения горо-
да. Это отражено в пятилетней стра-
тегии развития Пермского филиала 
«Т Плюс». «Среди приоритетов стра-
тегии – расширение зоны теплоснаб-
жения высокоэффективных источни-
ков, привлечение новых потребите-
лей за счет упрощения процедуры 
подключения новых объектов, мо-
дернизация особо важных участ-
ков теплосетей, а также расширение 
спектра услуг теплоснабжения», – 
отмечает Антон Трифонов.

В процессе замещения неэффек-
тивных мощностей акцент будет де-
латься на перенос нагрузки на объ-
екты, работающие по принципу ком-
бинированной генерации энергии – 
совместной выработки электриче-
ства и тепла. Приоритетные здесь – 
зоны теплоснабжения модернизи-
рованных пермских ТЭЦ-6 и ТЭЦ-9. 

Система теплоснабжения вклю-
чает в себя большое количество со-
путствующих элементов: централь-
ных тепловых пунктов (ЦТП), насо-
сных станций. Эта часть системы так-
же активно развивается. В текущем 
году значительная часть ЦТП, экс-
плуатируемых Пермским филиалом, 
была переведена на автоматизиро-
ванный режим работы, оснащена 
системами телеметрии. «Это позво-
лило не только повысить уровень ус-
луг теплоснабжения. Погодозависи-
мая автоматика теперь более чутко 
реагирует на изменения температу-
ры наружного воздуха. Кроме того, 
снижаются издержки, влияние чело-
веческого фактора», – рассказывают 
в компании.

инвестиции в надежность
Особое внимание уделяется 

реконструкции и развитию маги-
стральных сетей краевой столицы. 
От надежности работы теплотрасс, 
соединяющих районы города-мил-
лионника, зависит качество тепло-
снабжения значительной части го-
рожан. В первую очередь это касает-
ся тепломагистралей, проходящих 
под улицами Леонова, Мильчако-
ва, Островского, Советской Армии, 
и ряда других. Диагностика, прове-
денная специализированной орга-
низацией, показала, что переклад-
ка мест концентрации повреждений 

и тепловых потерь на этих сетях по-
зволит на порядок повысить надеж-
ность теплоснабжения.

В планах энергетиков – синхро-
низировать графики своих работ с 
планами городской администрации 
по перекладке дорожного покры-
тия. Это позволит избежать излиш-
них автомобильных пробок и сведет 
к минимуму дискомфорт жителей 
близлежащих домов. В целом про-
грамма повысит надежность тепло-
снабжения более 230 тыс. пермяков. 

Помимо замены оборудования в 
строй вводятся новые объекты. В де-
кабре состоялось открытие понизитель-
ной насосной станции (П Н-2 3), распо-
ложенной в центре краевой столи-
цы. Этот объект тепловой инфра-
структуры крайне важен для города. 
Задача станции – оптимизировать 
тепловые режимы в центральной 
части Перми, которые в силу значи-
тельных перепадов высот городско-
го рельефа нуждаются в постоянной 
регулировке. Насосная станция по-
зволяет реализовать новые девело-
перские и производственные про-
екты в Ленинском и Свердловском 
районах Перми и значительно повы-
сить качество теплоснабжения жи-
телей.

предложения по развитию 
Эффективность работы по мо-

дернизации системы теплоснабже-
ния города зависит от комплексно-
сти подхода. Как единая теплоснаб-
жающая организация, Пермская се-
тевая компания отвечает за каче-
ство теплоснабжения во всем горо-
де. Вместе с тем часть тепловой ин-
фраструктуры Перми сегодня нахо-
дится в эксплуатации муниципаль-
ных предприятий, у которых отсут-
ствует возможность привлекать 
частные инвестиции. В этой ситуа-
ции логичным шагом, который энер-
гетики сделали навстречу жителям 
Перми, стало предложение по при-
нятию муниципальных сетей в арен-
ду на условиях концессионного со-
глашения, предусматривающего со-
вместные усилия для развития этого 
имущества. 

В направленном проекте согла-
шение предполагается заключить на 
период с 2017 по 2036 год. Его объ-
ектами являются 29 котельных, ЦТП 

и тепловые сети. Общий планируе-
мый объем вложений в реконструк-
цию объектов составляет более 
2 млрд руб. При этом, что особенно 
значимо, ООО «ПСК» в первые два 
года предлагает вложить в развитие 
инфраструктуры свыше 240 млн руб. 
собственных средств. 

«В планах, обозначенных в про-
екте концессии – перекладка более 
100 км сетей, реконструкция ко-
тельных с переводом ряда из них 
на газовое топливо, а также повы-
шение энергетической эффектив-
ности системы, – рассказывает Ан-
тон Трифонов. – Согласно расчетам 
специалистов, целевой показатель, 
к которому мы стремимся – сниже-
ние количества дефектов на сетях 
на 50%. Важно, что концессионное 
соглашение позволит в конструк-
тивном ключе решать проблему так 
называемых «бесхозов» – участков 
сетей, официально не находящих-
ся на балансе какой-либо органи-
зации». 

Согласно федеральному законо-
дательству, в ближайшее время про-
ект концессионного соглашения бу-
дет проходить процедуры рассмо-
трения и оценки. В «Т Плюс» ожида-
ют, что решение о судьбе проекта в 
профильных ведомствах будет при-
нято к марту следующего года. 

Добавим, что с аналогичной 
инициативой энергетики вышли на 
администрацию Березников – о взя-
тии в концессию муниципальных те-
плосетей города.

открытость к диалогУ
Еще не так давно строители се-

товали, что возведение новых жи-
лых комплексов связано с трудно-
стями при подключении к комму-
нальным сетям. Решение пробле-
мы – в опережающих темпах разви-
тия сетевого комплекса, ориенти-
рованного на планы девелопмента. 
Помимо этого, в «Т Плюс» предла-
гают застройщикам простые меха-
низмы подключения через «единое 
окно». Взаимовыгодное сотрудни-
чество, снижение временных и фи-
нансовых затрат – залог того, что в 
городах Прикамья появятся новые 
жилые массивы. Открыты энергети-
ки и для сотрудничества с инвесто-
рами, готовыми развивать агропро-
екты на свободных площадках ТЭЦ: 
тепличные комплексы, форелевые 
хозяйства, цветники. 

«Комплексный подход к посту-
пательному развитию всех элемен-
тов системы теплоснабжения – это 
драйвер роста всех отраслей реги-
ональной экономики, – отмечает 
Антон Трифонов. – Главное теперь, 
чтобы энергичные начинания не 
оставались без поддержки всех, 
кто болеет за родной край и заин-
тересован в его развитии. Общи-
ми усилиями – энергетиков, под-
рядчиков, строителей – мы дела-
ем Пермский край лучше, а жизнь 
наших потребителей – комфортнее 
и уютнее». 

Энергия роста
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вопрос необходимости рационального использова-
ния ресурсов изначально был поднят федеральны-
ми властями. в результате взятого курса на энерго-
сбережение в регионах были приняты соответствую-
щие программы. в Пермском крае была утверждена 
долгосрочная целевая программа «энергосбереже-
ние и повышение энергетической эффективности на 
2010–2015 годы». в ней была прописана необходи-
мость снижения потребления воды, тепла, электро-
энергии, природного газа бюджетными учреждени-
ями на 3% в год. в течение 2010–2013 годов на реа-
лизацию программы из регионального бюджета пла-
нировалось выделить 350 млн руб., а из внебюджет-
ных источников привлечь более 18 млрд. впослед-
ствии была принята программа «энергосбережение 
и повышение энергетической эффективности до 
2020 года». в 2011–2013 годах в рамках программы 
в многоквартирных домах 22 муниципалитетов бы-
ло установлено около 500 общедомовых приборов 
учета, обошедшихся бюджету в 40 млн руб., прове-
дены различные семинары для участников отрасли. 
После повсеместной установки счетчиков тема посте-
пенно утихла. 
если изначально ставку на энергоэффективность де-
лали исключительно власти, то сегодня экономиче-
ские условия подталкивают предприятия внедрять 
программы энергосбережения.
одна из эффективных схем энергосбережения, как 
считают эксперты, создание собственной генера-
ции энергии, в первую очередь тепловой. например, 
«СтройПанелькомплект» построил собственную ко-
тельную в 2000 году, а при комплексной застройке 
территорий строительство котельной закладывается в 
проект. «наличие собственной котельной снижает за-
траты застройщика на технологическое присоедине-
ние, а также существенно экономит расходы жителей 
на тепло при эксплуатации объекта. особенную акту-
альность внедрение энергосберегающих технологий 
приобретает на фоне непрерывного роста стоимости 
электричества, нефти, газа», — говорит антон Леком-
цев, главный инженер оао «СтройПанелькомплект».
Помимо этого, в проектах застройщика обязательно 
применяются индивидуальные приборы учета потре-
бления тепла, проектируются датчики движения в ме-
стах общего пользования, управление всеми систе-
мами жизнеобеспечения дома осуществляется ав-
томатически из индивидуального теплового пункта.
Индивидуальные тепловые пункты (ИтП) становятся 
стандартом для новых домов. в отличие от централь-
ных тепловых пунктов (ЦтП), рассчитанных на под-
готовку теплоносителя сразу для нескольких домов, 
ИтП позволяет более тонко регулировать теплоснаб-

жение в зависимости от условий конкретного здания. 
экономический эффект от установки ИтП также за-
висит от спектра условий, однако в последнее время 
все чаще используются энергосервисные договоры. 
такая схема предусматривает установку ИтП энерго-
сервисной организацией, которая получает прибыль 
после достижения окупаемости за счет оптимизации 
энергопотребления. 

антон Лекомцев отмечает, что задачи повышения 
энергоэффективности и рационального использо-
вания энергии стоят перед строителями не только 
в процессе реализации объектов, но прежде всего в 
процессе производства. «комплексный подход к во-
просам применения технологий энергосбережения 
на предприятии и в строительных проектах позволя-
ет снизить энергопотребление на 20–60%. грамотное 

планирование и рациональный подход к энергосбе-
режению лежит в основе себестоимости строитель-
ства», — подчеркивает он.
Повышение энергоэффективности домов стало од-
ним из источников их дохода. например, строитель-
ная группа «камская долина» вывела услуги по энер-
гетическому аудиту зданий на одну из самых замет-
ных позиций на собственном сайте. отрасль энер-

энергичная эКономия тема энергосбережения и повышения 
энергоэффеКтивности не теряет своей аКтуальности, несмотря на потерю 
модного флера 2010–2012 годов, Когда вопросы энергоэффеКтивности были 
в числе Ключевых направлений государственной политиКи. сегодня вопрос 
энергосбережения диКтуется эКономиКой. в поисКах методов оптимизации 
расходов внимание на энергоэффеКтивные технологии обратил бизнес. аЛекСаНдр бОтаЛОв
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одна из эффеКтивных схем 
энергосбережения, КаК 
считают эКсперты, создание 
собственной генерации 
энергии, в первую очередь 
тепловой
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«Наша сбытовая 
надбавка прозрачна» 
Гендиректор «Пермэнергосбыта» – о тенденциях 
в сбытовой деятельности
«Пермэнергосбыт» является крупнейшим поставщиком элек-
троэнергии в Пермском крае, занимая более 60% доли рынка. 
Свои позиции компания сохраняет благодаря эффективным 
действиям, прозрачным тарифам и внедрению новых техноло-
гий. О том, что ждет организацию в 2017 году, рассказывает ее 
гендиректор Игорь Шершаков.

– игорь валерьевич, пао 
«пермэнергосбыт» весь год го-
товилось к тому, чтобы получить 
статус эталонного сбыта. состоит-
ся ли это, и что дает компании та-
кой статус?

– К сожалению, ФАС России не 
утвердила методику по эталонным 
сбытам. Действительно, планиро-
валось, что с 2017 года сбытовая 
деятельность в РФ будет регулиро-
ваться по эталону, то есть из набора 
параметров «идеального» сбыта. 
Это унификация расходов и дохо-
дов гарантирующего поставщика, 
исходя из которых вычисляется его 
сбытовая надбавка. Напомню, де-
ятельность сбытовых компаний в 
стране регулируется способом эко-
номически обоснованных затрат. 
«Эталонная методика» предпола-
гает метод сравнения аналогов. 
По моему мнению, это более пра-
вильное и справедливое регулиро-
вание сбытовой деятельности.

Тема активно обсуждалась в 
Правительстве РФ, но вопрос пе-
ренесен на 2018 год.

– готово ли пао «пермэнер-
госбыт» к работе в новой системе 
гис жкХ, которая призвана сде-
лать участников коммунального 
рынка более прозрачными? 

– Система ГИС ЖКХ официаль-
но запущена с 1 июля этого года. 
Однако многие участники рынка 
пока не могут делиться в ней ин-
формацией. По законодательству, 
компании, не разместившие в си-
стеме данные, должны штрафо-
ваться. Но в правительстве приня-
ли решение не наказывать участ-
ников рынка ЖКХ до 1 июля 2017 
года. Сейчас ситуация такова, что 
компании пытаются разместить в 
ГИС ЖКХ информацию, но посто-
янно происходят сбои, регулярно 
система обновляется, появляют-
ся новые версии, из-за этого об-
мен данными с системой затруд-
няется. 

У «Пермэнергосбыта» есть го-
товность к работе с ГИС ЖКХ. Од-
нако пока она не может корректно 
принимать наши данные. Напри-
мер, в ней используется неакту-
альная федеральная информаци-
онная адресная система (ФИАС). В 
частности, «Пермэнергосбыт» об-
служивает дом, расположенный 
по конкретному адресу. Но в ФИАС 
такого адреса нет, соответственно 
мы никак не можем выгрузить дан-
ные по нему в систему. Таких несо-
впадений бывает от 20 до 30%. Ак-
туализация ФИАС – не наши полно-
мочия и компетенции. Поэтому по-
ка сложно оценить работу системы.

– Будет ли внедрено в перм-
ском крае еще одно новшество 
в сбытовой деятельности – со-
циальные нормы потребления 
электроэнергии? Что это может 
дать потребителю?

– Еще в 2013 году в шести реги-
онах РФ (Владимирская, Нижего-
родская, Ростовская, Орловская об-
ласти, Красноярский и Забайкаль-
ский края) стартовал пилотный 
проект по внедрению социальной 
нормы энергопотребления.

В основе проекта – дифферен-
цированный подход к оплате элек-
троэнергии. Если проживающие в 
квартире люди потребляют не бо-
лее 150 кВт-ч в месяц, то для них 
предусмотрен минимальный та-
риф. Электроэнергия, израсходо-
ванная в объеме 151–600 кВт-ч, бу-
дет стоить на 12% дороже. Самый 
высокий тариф – базовая став-
ка, увеличенная на 52%, – будет 
применяться в случае превыше-
ния затрат электроэнергии сверх 
600 кВт-ч в месяц.

Этим проектом предполага-
лось защитить наиболее несосто-
ятельные слои населения, потре-
бляющие энергию в социально не-
обходимых объемах.

Ожидалось, что социальная 
норма будет введена с 1 июл я 
2016 года во всех регионах Рос-
сии. Однако результаты пилот-
ных проектов оказались не впол-
не удачными. В ряде регионов за-
фиксировано увеличение средне-
душевого потребления электро-
энергии. Поэтому пока на терри-
тории Пермского края социальная 
норма введена не будет. Полагаю, 
что этот проект будет перенесен на 
2018 год.

– какие итоги работы «перм
энергосбыта» в 2016 году? 

– В этом году мы открыва-
ем в Перми новый офис в Инду-
стриальном районе, на улице 
Мир а, 11. Отмечу, что офис от-
крывается в самом напряженном 
для нас месте. Признаю, что еще 
не везде мы создали комфорт-
ные условия по обслуживанию 
клиентов. В Балатово была край-
не сложная обстановка: малень-
кое помещение, четыре рабочих 
места, постоянная «толкучка». 
Скоро эта проблема будет реше-
на. Продолжаем установку систе-
мы электронной очереди, призы-
ваем клиентов пользоваться лич-
ным кабинетом, активно внедря-
ем онлайн-сервисы. 

– какова доля вашей компа-
нии на рынке продажи электро
энергии? 

– Наша доля по Пермскому 
краю составляет 65%. Остальная 
часть приходится на другие сбыто-
вые компании, которых на терри-
тории Пермского края более пят-
надцати. 

– а кто ваш самый крупный 
конкурент? 

– «Энергопромышленная 
компания» из Екатеринбурга. Они 
работают в основном с крупны-
ми промышленными предприя-
тиями, такими как «Уралкалий», 
«АВИСМА». Такие энергосбыты 
обладают перед нами преимуще-
ством. «Пермэнергосбыт» как га-
рантирующий поставщик не име-
ет права снижать свою сбытовую 
надбавку. У независимых сбытов 
такое право есть, они могут дово-
дить ее до минимального значе-
ния. Этим и пользуются.

– всегда ли честная конку-
ренция со стороны независимых 
энергосбытов?

– Независимые энергосбыты 
клиентам обещают много, но ког-
да доходит до дела, все обещания 
становятся непрозрачными. Мож-
но показать минимальную сбы-
товую надбавку, а в другом месте 
взять с клиента больше.

В сложную ситуацию попало 
крупное пермское предприятие – 
«Соликамский магниевый завод», 
три года ушедший от нас к незави-
симому энергосбыту – «Энерго-
Холдингу». Сейчас СМЗ расторгает 
договор с этим сбытом и заключа-
ет договор с нами. Сбытовая над-
бавка у нас понятная и прозрач-
ная. Мы стараемся поддерживать 
репутацию надежного поставщи-
ка. Этим «Пермэнергосбыт» удер-
живает большинство клиентов, 
что позволяет сохранять долю на 
рынке в 65%. В 2017 году мы не 
видим рисков от потери крупных 
клиентов.

– компания ведет непро-
фильную деятельность, расска-
жите – какую. 

– Реализация электроэнер-
гии – не единственная сфера на-
шей деятельности. Реализуя элек-
троэнергию, нам проходится стал-
киваться с неплатежами со сторо-
ны управляющих компаний и те-
плоснабжающих предприятий. 
Поэтому, чтобы вернуть средства, 
приходится самим заниматься 
управлением теплоисточниками. 
Скажу сразу, тепло- и водоснабже-
ние в Пермском крае – наиболее 
проблемная область в сфере ЖКХ. 
Спрос на инвесторов для тепло-
снабжающих предприятий огром-
ный. Десяткам муниципальных 
предприятий, имеющих источ-
ники теплоснабжения, требуют-
ся значительные вложения. Без 
захода в тепловой бизнес серьез-
ных организаций, которые займут-
ся реконструкцией сетей, наведе-
нием порядка в финансово-хозяй-
ственной деятельности, ситуация 
не поправится. 

– Что у вас в активе? 
– Пока активы только в Пер-

ми. В собственности одна котель-
ная микрорайона Грибоедовский 
и в аренде котельная микрорайо-
на Левшино. Активно занимаем-
ся взаимодействием с управляю-
щими компаниями по агентским 
договорам, расчетам, предо-
ставлению квитанций. Понима-
ем, что уровень сборов по управ-
ляющим компаниям непосред-
ственно влияет на наши показа-
тели. Если собираемость 80–90%, 
то управляющим компаниям не 
хватает денег, чтобы расплатить-
ся с нами. Минимальная планка – 
95%, которая позволяет хоть как-
то сводить концы с концами. По-
этому и помогаем управляющим 
организациям.
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эНЕРгОэффЕКТИВНОСТь

госервиса довольно высоко востребована в Прика-
мье. например, по запросу «энергоэффективность» 
в справочнике 2Gis представлено 53 организации это-
го профиля.
в случае с крупными промышленными предприятия-
ми повышение энергоэффективности — давно один 
из ключевых вопросов. выпуск плановых объемов 
продукции с меньшими затратами на энергообеспе-
чение является одним из ключевых технико-экономи-
ческих показателей производства. 
как уточняют сами промышленники, энергосбереже-
нием можно заниматься как выполняя организацион-
ные мероприятия — ведение технологического режи-
ма энергопотребления, так и применяя современные 
технологии и оборудование. внедрение новых техно-
логий требует определенных затрат, поэтому основ-
ным критерием для его осуществления являются ме-
роприятия с коротким сроком окупаемости. И потому 
для защиты рассматриваются в основном мероприя-
тия по техническому перевооружению оборудования 
с большой мощностью потребления энергии и непре-
рывностью работы в течение года. 
Соблюдая критерии отбора мероприятий и оценивая 
их окупаемость, заниматься энергосбережением и 
повышением энергоэффективности выгодно, отме-
чают в филиале «азот» ао «оХк „Уралхим“». «так как 
наше предприятие в основном в своей технологии ис-
пользует динамическое оборудование, наиболее эф-
фективным направлением является применение ча-
стотно-регулируемых приводов механизмов. Преоб-
разователь частоты — электронное устройство, с по-
мощью которого можно изменять и контролировать 
частоту тока. оно позволяет регулировать работу обо-
рудования, а также значительно сокращает потребле-
ние электроэнергии. При выработке технологическо-
го пара 800–900 тонн в час актуальным становится 
возврат отработанного конденсата на повторное ис-
пользование. в своей нише находятся также меропри-
ятия по применению энергосберегающих светильни-
ков, которые надежны в эксплуатации», — уточняют 
на предприятии.
Программа энергосбережения действует в березни-
ковском филиале «Уралхима» с 2014 года. в пер-
вую очередь частотные приводы устанавливаются 
на самые мощные двигатели, за счет которых рабо-
тают агрегаты на предприятии. За последнее вре-
мя здесь провели ряд мероприятий по повышению 
энергоэффективности, которые позволят предпри-
ятию экономить на электроэнергии больше 15 млн 
руб. в год. основным мероприятием в 2016 году в 
рамках программы по энергосбережению стал пуск 
частотного преобразователя Danfoss, который уста-
новили на самом мощном двигателе цеха гранули-
рованной аммиачной селитры. это позволило улуч-
шить эффективность работы двигателя и сократить 
потребление электроэнергии в два раза, тем самым 
сэкономив за год около 1,8 млн руб. кроме того, не-
сколько частотных приводов установили на насо-
сах питьевой воды. каждый уменьшил потребление 
электроэнергии в два раза, что создаст экономию 
около 1 млн руб. в год. также в рамках программы 
по энергоэффективности переведен на сети другой 
компании турбоаммиачный компрессор цеха круп-
нотоннажного агрегата аммиака. благодаря этому 
предприятие сможет экономить около 10 млн руб. 
в год. в целях повышения энергоэффективности 

в случае с Крупными 
промышленными 
предприятиями повышение 
энергоэффеКтивности — давно 
один из Ключевых вопросов



крупнейшая электросетевая компания пермского края, филиал оао 
«Мрск Урала» – «пермэнерго», заканчивает 2016 год на позитивной ноте. 
все ключевые задачи, поставленные на год, решены. 

Одна из них – обеспечение надеж-
ности электроснабжения действующих 
потребителей. В течение 2016 года в фи-
лиале всего четыре раза вводился осо-
бый режим работы, в рамках которого, 
как правило, ликвидируются послед-
ствия масштабных технологических на-
рушений в сетях. В 2015 году таких ре-
жимов было в два раза больше. На по-
казателях сказались относительно бла-
гоприятные погодные условия в Прика-
мье: прошедшее лето выдалось мало-
грозовым. При этом технологические 
нарушения устранялись в максималь-
но короткие сроки. Количество техно-
логических нарушений в электросете-
вом комплексе Пермского края снизи-
лось на 15%, уменьшилось и среднее 
время аварийно-восстановительных 
работ (оно составляет два часа).

Эти показатели достигаются не 
только профессионализмом сотруд-
ников, но и ежегодными вложениями 
в ремонтную программу «Пермэнер-
го», повышающими надежность обо-
рудования. В 2016 году в филиале реа-
лизована масштабная ремонтная про-
грамма на сумму 700 млн руб., в том 
числе на эти средства была произве-
дена расчистка просек ЛЭП на площа-
ди более 5,3 тыс. га. Директор филиа-
ла Олег Жданов отмечает, что при рас-
чистке трасс энергетики сталкиваются 
с множеством юридических проблем: 

часто падают деревья из лесного мас-
сива, у которого есть собственник – 
арендаторы или лесхозы. Возника-
ет проблема: убрать превентивно де-
рево нельзя, а когда возникает ЧП, все 
претензии – к сетевой компании. 

Еще более внушительные сред-
ства направляются энергетика-
ми на реализацию инвестпрограм-
мы. В 2016 году ее объем составил 
2 млрд 70 млн руб. Всего в течение го-
да «Перм энерго» ввело в строй более 
156 МВА новой мощности, построило 
и реконструировало 489 км ЛЭП.

Важнейшим объектом инвест-
программы стала реконструкция под-
станции 110/35/6 кВ «Чусовая», од-
ной из старейших в Прикамье (1935 
года постройки). Стоимость проекта 
составила 700 млн руб. Реконструк-
ция подстанции длилась три года. 
Особую сложность представляло то, 
что при проведении реконструкции 
подстанция не прекращала функцио-
нирование. Для того чтобы потреби-
тели не испытывали дискомфорт, бы-
ли использованы резервные схемы 
электроснабжения. В результате про-
веденной реконструкции повысилась 
надежность электроснабжения про-
мышленных потребителей, тяговых 
подстанций РЖД, населения Чусов-
ского, Лысьвенского, Горнозаводско-
го, Гремячинского районов и Губахи. 

Еще один важный инвестицион-
ный проект, осуществленный «Перм-
энерго» в 2016 году, – строительство 
подстанции 35/10 кВ «Юрман» в Кун-
гурском районе по договору с ООО 
«ЛУКОЙЛ-Пермь». Подстанция позво-
лила принимать электричество от га-
зотурбинной электростанции (ГТЭС), 
построенной нефтяниками на Ильи-
чевском месторождении. Часть вы-
рабатываемой энергии будет исполь-
зоваться для разработки самого не-
фтяного месторождения. Другая – че-
рез подстанцию «Юрман» – будет от-
правляться во внешнюю сеть филиала 
«Пермэнерго». Объем электрической 
энергии, поставляемой с ГТЭС «Ильи-
чевская» в сеть «Пермэнерго», соста-
вит примерно 7,5% от общего объема 
потребности в электроэнергии Кун-
гурского энергоузла. 

Одним из приоритетных направ-
лений работы энергетиков продол-
жает оставаться совершенствование 
процесса подключения к электросе-
тям, обеспечение доступности элек-
тросетевой инфраструктуры. Третий 
год подряд количество исполненных 
договоров технологического присо-
единения (прогноз 2016 года – 12,5 
тыс. договоров) превышает число за-
ключенных (прогноз – 11,6 тыс. дого-
воров). Таким образом, число неис-
полненных в срок договоров умень-
шается. Еще два года назад ситуация 
была для энергетиков сложной, отме-
чает Олег Жданов: доля не исполнен-

ных в установленные сроки заявок в 
год составляла 30%. Теперь их толь-
ко 6%, причем 2% – из-за неготовно-
сти заявителей.

Реализация всех производствен-
ных программ «Пермэнерго» в значи-
тельной степени зависит от соблюде-
ния платежной дисциплины потреби-
телями услуг по передаче электриче-
ской энергии.

В условиях непростой макроэко-
номической ситуации энергетикам 
удалось сохранить финансовую ста-
бильность, не допустить увеличения 
дебиторской задолженности со сто-
роны сбытовых компаний и конечных 
потребителей электроэнергии и услуг 
по ее передаче. 

Проблемными должниками 
«Пермэнерго» являются муници-
пальные унитарные предприятия, от-
носящиеся к категории неотключае-
мых потребителей. Речь идет о таких 
МУПах, как «Комхоз» (Кизел), «Водо-
канал» (Гремячинск), «Тепловые се-

ти «Нагорнский», «Водоканал» (Чай-
ковский). Они, по сути, потребляют 
электрическую энергию без какой-ли-
бо оплаты. При этом действенные ры-
чаги влияния на МУПы отсутствуют. 
Ограничивать им потребление элек-
троэнергии не позволяют надзорные 
органы. Позиция «Пермэнерго» – не-
обходимо привлекать к субсидиарной 
ответственности местные власти, яв-
ляющиеся учредителями подобных 
предприятий.

Впрочем, в целом платежная дис-
циплина потребителей находится на 
довольно высоком уровне. В конце 
2015 года вступил в действие Феде-
ральный закон №307-ФЗ, направлен-
ный на укрепление платежной дисци-
плины потребителей энергетических 
ресурсов. Он предусматривает при-
менение прогрессивной шкалы раз-
мера пени за просрочку платежей. 
«Кредитоваться за счет энергетиков 
стало невыгодно», – отмечает Олег 
Жданов.

надежные Мощности
«перМэнерго» заканЧивает год на позитивной ноте
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в филиале «азот» в прошлые годы были установ-
лены электроприводы на нескольких двигателях в 
цехах крупнотоннажного агрегата аммиака и цехе 
слабой азотной кислоты. в планах постепенно вне-
дрить частотные преобразователи на все двигате-
ли, которые есть на «азоте».
За последние годы одним из ключевых направлений 
работы по энергосбережению является оптимизация 
затрат на освещение производственных помещений 
за счет установки современных осветительных техно-
логий. например, на «азоте» экономию по этому на-
правлению оценивают в 2,95 млн руб. за год. она бы-
ла достигнута за счет замены 845 светильников на со-
временные светодиодные аналоги. 
однако освещение одного, пусть даже крупно-
го предприятия несравнимо с объемами затрат на 
освещение целого города. оптимизация этих за-
трат выглядит логично. например, в администра-
ции Перми уточняют, что светодиодные светильни-
ки устанавливаются на объектах уличного освеще-
ния. «в парках и скверах устанавливаются светоди-
одные светильники, которые потребляют в десять 
раз меньше энергии, чем обычные лампы накалива-
ния. так, на городской эспланаде установлено шесть 
мачт наружного освещения высотой 12 метров и 86 
торшерных светодиодных светильников. они потре-
бляют малое количество электро энергии, а благода-
ря высокой устойчивости светодиодов к морозам, 
перепадам температуры и осадкам это оборудова-
ние будет работать долго. Светодиодные светильни-
ки установлены и в рамках реконструкции на воин-
ском кладбище в микрорайоне разгуляй», — уточ-
няют в мэрии краевой столицы. в городе отказались 
также от использования ртутных ламп, заменив их 
натриевыми светильниками. При новом строитель-
стве и реконструкции уличных фонарей применя-
ется электронный пускорегулирующий аппарат 
«эпран». он обеспечивает зажигание, работу, кон-
троль натриевых ламп высокого давления в режи-
ме номинальной или пониженной мощности, в зави-
симости от требуемого уровня освещенности в раз-
ное время суток.

в муниципальных учреждениях к вопросам энергос-
бережения также подходят комплексно. как сообщи-
ли в департаменте образования Перми, в каждом уч-
реждении образования установлены приборы учета 
ресурсов: тепла, воды, света. кроме того, устанавли-
ваются теплоотражающие экраны, радиаторы ото-
пления, инфракрасные датчики включения освеще-

ния, заменяются оконные и дверные блоки на энерго-
эффективные, проводится теплоизоляция труб ото-
пления и горячего водоснабжения. реализуются так-
же и другие мероприятия: утепление ограждающих 
конструкций стен, покрытия кровли, чердачного пере-
крытия и конструкции пола первых этажей; установка 
автоматического регулирования системы отопления.

Интересно, что берегут энергию и пермские светофо-
ры. больше половины всех светофоров — светоди-
одные, что позволяет экономить около 10% электро-
энергии. кроме того, светодиоды имеют более яркий, 
насыщенный цвет, что облегчает восприятие в слож-
ных условиях, особенно в яркий солнечный день, а так-
же ночью в ярко освещенном городе.  n
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В РАмКАХ пРОгРАммы эНЕРгОСБЕРЕЖЕНИя Из БюДЖЕТА пЕРмИ БыЛО пОТРАЧЕНО БОЛЕЕ 40 мЛН РуБ. НА уСТАНОВКу пРИБОРОВ уЧЕТА В мНОгОКВАРТИРНыХ ДОмАХ
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технологии

энергетичесКий интернет энергетиКа будущих десятилетий 
обещает изменение струКтуры спроса и потребления элеКтроэнергии и поведения 
потребителя и диКтует необходимость резКого соКращения инфраструКтурных 
затрат. для того чтобы опробовать, а потом масштабировать новые технологии 
управления сетями, была разработана «дорожная Карта» инициативы 
«энерджинет», одобренная правительством. пилотные проеКты в рамКах 
этой инициативы уже принесли результаты: время отКлючения и Количество 
обесточенных в результате аварий потребителей соКратилось в разы. НатаЛья СеМашкО

«дорожная Карта» одобрена Ми-
нувшей осенью на заседании президиума Совета 
при президенте по модернизации экономики и ин-
новационному развитию в горках была одобрена 
«дорожная карта» национальной технологической 
инициативы (нтИ) по созданию «умных» электри-
ческих сетей «энерджинет» (energynet). 
как заявил на заседании премьер дмитрий Мед-
ведев, спрос на электроэнергию в мире посто-
янно растет и «компании, которые могут предло-
жить наиболее эффективные решения по распре-
делению энергопотоков и снижению потерь энер-
гии, становятся зачастую лидерами рынка». он 
отметил, что за последние годы производствен-
ные технологии шагнули вперед, но изменились 
и требования к энергосистемам, которые должны 
быть «надежными и в то же время гибкими, обе-
спечивать качественное, бесперебойное снабжение 
энергией». для этого, отметил премьер, необходи-
мо иметь возможность подключения к ним различ-
ных типов генерации. также энергосистемы долж-
ны быть, «исходя из современных требований, „ум-
ными“, быстро реагировать на изменения» и «ори-
ентированными на взаимодействие с потребителя-
ми — как с компаниями, так и с физическими лица-
ми, с владельцами распределенных энергетических 
объектов, в том числе возобновляемых источников 
энергии малой и сверхмалой мощности». 
«„энерджинет“ полностью соответствует статусу 
национальной технологической инициативы,— го-
ворит глава «россетей» олег бударгин.— это мощ-
ный эволюционный призыв к созданию электро-
энергетической системы будущего, и этот призыв 
сформирован российской наукой, российской про-
мышленностью». По его словам, в течение послед-
них трех лет «россети» совместно с агентством 
стратегических инициатив, заместителем руково-
дителя рабочей группы нтИ «энерджинет» алек-
сеем чалым, управляющим партнером венчурно-
го фонда bright Capital, соруководителем рабочей 
группы нтИ «энерджинет» борисом рябовым ак-
тивно пропагандировали «умные» сети (smartgrid) 
и в ходе многочисленных дискуссий вышли на не-
обходимость реализации «энерджинет». 
За наименованием «энерджинет», по объясне-
нию разработчиков, лежит метафора «internetof 
energy» — «экосистема производителей и потреби-

телей энергии, которые беспрепятственно интегри-
руются в общую инфраструктуру и обмениваются 
энергией». архитектура «энерджинет» рассматри-
вает три ключевых рынка: надежные и гибкие сети 
(как свою основу), распределенную энергетику (как 
основу потенциала, заключающегося в интеграции 
в сеть распределенной генерации, накопителей, 
микросетей, создании виртуальных электрических 
станций для снижения пика резерва мощности в си-
стеме) и потребительские сервисы. коммерческий 
потенциал технологий, находящихся в сфере охва-
та инициативы «энерджинет», огромен. По оценке 
фонда «Форсайт», емкость мирового рынка надеж-
ных гибких сетей увеличится с $57 млрд в 2015 году 
до $140 млрд в 2035 году, интеллектуальной энер-
гетики — c $47 млрд до $344 млрд, а потребитель-

ских сервисов — с $63 млрд до $284 млрд соответ-
ственно. По словам научного руководителя рабочей 
группы energynet дмитрия Холкина, объем целево-
го рынка к 2035 году должен составить $771 млрд. 
на заседании в горках первый заместитель мини-
стра энергетики алексей текслер отметил, что «до-
рожная карта» «энерджинет» направлена на раз-
витие отечественных технологий в сфере интел-
лектуальной энергетики и «обеспечение выхода 
российских компаний на лидерские позиции на но-
вых мировых высокотехнологичных рынках энер-
гетики будущего». ею предусмотрена реализация 
комплексных масштабируемых пилотных проек-
тов. в числе приоритетных — прототип «умного» 
города smart City 3.0, цифровая электроэнергети-
ческая сеть района, города или области, создание 

микросети (MicroGrid) изолированного поселения, 
«виртуальная электростанция», энергетический 
роутер, накопители энергии, цифровые подстан-
ции и системы интеллектуального учета. 

КалининградсКий эКсперимент 
как заявил алексей текслер, в калининграде со-
вместно с «россетями» и компаниями-участника-
ми «энерджинет» уже реализуется первый этап 
проекта цифровой электроэнергетической сети. 
она состоит из интеллектуальных коммутацион-
ных аппаратов (реклоузеров), комплексных си-
стем управления, учета энергии, «которые позво-
лят на четверть снизить стоимость владения сетью, 
не менее чем на 50% уменьшить потери в ней и бо-
лее чем на 70% снизить аварийность». 
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КОмпАНИИ, КОТОРыЕ мОгуТ пРЕДЛОЖИТь НАИБОЛЕЕ эффЕКТИВНыЕ РЕшЕНИя пО РАСпРЕДЕЛЕНИю эНЕРгОпОТОКОВ И СНИЖЕНИю пОТЕРь эНЕРгИИ, СТАНОВяТСя зАЧАСТую ЛИДЕРАмИ РыНКА

на момент старта эКсперимента 
уровень потерь в сетях 
составлял 26%



как поясняет олег бударгин, реклоузер, внедрени-
ем которого сейчас занимаются «россети» в раз-
личных сетевых компаниях,— это один из основ-
ных элементов гибких, активно-адаптивных элек-
трических систем. «это новая российская техноло-
гия, которая по мере ее приближения к потреби-
телю совместно с современными приборами кон-
троля и учета, а также системами управления по-
зволит и качественно изменить облик существую-
щих сетей в направлении качественного улучше-
ния целевых потребительских свойств и совокуп-
ной стоимости владения инфраструктурой, а также 
даст возможность использовать мощный инстру-
мент bigData,— говорит глава «россетей».— это 
не только повысит уровень прогнозирования элек-
тропотребления, но и в режиме реального времени 
позволит чувствовать энергетический пульс эконо-
мики страны и всех потребителей». 

первые результаты Пилотный кластер в 
«янтарьэнерго» расположен на территориях Ма-
моновского и багратионовского рэС с 50 тыс. по-
требителей, пятью центрами питания, 533 км воз-
душных сетей 15 кв и 565 подстанциями 15/0,4 кв.
на момент старта эксперимента уровень потерь в 
сетях составлял 26%, индекс длительности отклю-
чений (sAiDi) — 29,5, количество отключений по-
требителей в год (sAiFi) — 11,9. Целевой эффект 
— снижение аварийности на 73,4%, то есть умень-
шение количества отключений в год с 11,9 до 3,15. 
Потери должны снизиться с 26 до 12%, а совокуп-
ная стоимость владения распределительными се-
тями — сократиться на 25%. 
на первом этапе внедряется система распреде-
ленной автоматизации (объем инвестиций — 77 
млн руб.). на этом этапе предполагается модер-
низация существующих центров питания путем за-
мены устаревших коммутационных аппаратов и 
устройств релейной защиты на современные ва-
куумные выключатели и цифровые контролле-
ры присоединений с применением цифровых дат-

чиков тока и напряжения. на воздушных лини-
ях предусмотрена интеграция интеллектуальных 
агентов сети — реклоузеров, обеспечивающих ав-
томатическое выделение поврежденных участ-
ков сети в считанные секунды, а также создание 
sCADA-системы района электрических сетей с ин-
теграцией 100% автоматических и отображением 
всех неавтоматических коммутационных аппара-
тов. Первый этап завершается уже в этом году. 
в 2017 году будет проведен второй этап — внедре-
ние интеллектуального учета (по предваритель-
ной оценке, объем инвестиций составит 140 млн 
руб.), а в 2018-м — внедрение принципиально но-
вой комплексной системы управления, основан-
ной на онтологической модели деятельности се-
тевых компаний, а также единой базы данных объ-
ектов сетевой инфраструктуры. объем инвестиций 
в третий этап оценивается примерно в 30 млн руб. 
Первые результаты уже получены, рассказал офи-
циальный представитель «россетей» дмитрий 
бобков. Максимальный эффект заключается в 
снижении времени обесточения потребителей: в 
багратионовском рэС оно к настоящему време-
ни снизилось более чем в пять раз по сравнению 
с 2013 годом. При локализации поврежденного 
участка наблюдается существенное снижение ко-
личества обесточенных потребителей: вместо 20–
30 подстанций отключается 7–10, то есть при ава-
рии обесточиваются только 500–900 потребите-
лей вместо 2–3 тыс. недоотпуск электроэнергии 
при аварийных отключениях снижается пример-
но втрое.

масштаб вырастает «энерджинет» 
формируется под влиянием глобальных трендов 
в энергетике. это, во-первых, рост стоимости под-
держания и развития инфраструктуры, особенно в 
россии, с учетом ее расстояний, заметно удорожа-
ющих стоимость подключения и обеспечения 1 квт 
мощности. в таких условиях в деле поддержания 
или обеспечения конкурентоспособности цены на 

электроэнергию на первый план выходит повыше-
ние эффективности использования мощности. во-
вторых, в целом в мире происходит изменение по-
ведения потребителей, которые гораздо шире уча-
ствуют в энергетических сервисах. в-третьих, ми-
ровую энергетику ждет новый спрос и новые тен-
денции в нем. через 20 лет спрос в мире, прогнози-
руют эксперты, увеличится на 60%, прежде всего 
за счет развивающихся стран. При этом все боль-
шую роль в нем будет играть «цифровой» спрос, 
связанный с необходимостью обеспечения энер-
госнабжения цифровых систем и точных произ-
водств, и спрос, связанный с различными под-
ключенными устройствами потребителей: ин-
дивидуальными электронными приборами, сен-
сорами, датчиками и так далее. как отмечает бо-
рис рябов, в 2016 году количество подключенных 
устройств превысит 6 млрд. вырастут рынки «но-
вой мобильности» — электромобилей и беспилот-
ных устройств. И энергетики должны действовать 
с учетом этого уже сегодня. 
По словам господина рябова, изменения в энерге-
тике следуют за паттерном таких изменений, кото-
рые пришли из отрасли телекоммуникаций и ин-
формационных технологий: «Мы видим, что сей-
час и в будущем системы управления в энергети-
ке становятся не просто дешевле, но компактнее, 
не требуют присутствия человека, более распро-
странены,— говорит он.— Из отрасли финансов 
к нам приходят механизмы работы децентрали-
зованных рынков и множественных транзакций 
мультиагентных сетей. на стыке этих двух боль-
ших трендов и происходит крупная революция в 
энергетике». 
При успешной реализации «энерджинет» опыт 
пилотных проектов может быть распространен на 
более крупные зоны или даже на целые энерго-
системы. По мнению главы «россетей» олега бу-
даргина, единая энергосистема россии — подхо-
дящая платформа для реализации этой инициа-
тивы. «электроэнергетическая система страны 

до сих пор живет и развивается в логике плана 
гоэЛро,— говорит он.— реформа только усили-
ла ее цели в обслуживании плана индустриализа-
ции. Справедливости ради стоит сказать, что соз-
данная единая энергетическая система — отлич-
ная, комфортная база для реализации „энерджи-
нет“, которая обеспечит равенство всех потреби-
телей в реализации их запросов и при необходи-
мости даст возможность использовать преиму-
щество россии в обеспечении крупномасштабной 
интеграции евразийского энергетического про-
странства».
Интеграция модели «энерджинет» в сценарий раз-
вития электроэнергетического комплекса рос-
сии может существенно увеличить его эффектив-
ность и сократить затраты: коэффициент исполь-
зования установленной мощности (кИУМ) в энер-
госистеме увеличится на 20–30%, потребность в 
новой мощности, наоборот, снизится на 30–40%, 
потери электроэнергии упадут на 20–30%, а сто-
имость владения распредкомплексом сократит-
ся на 30%. Инициатива поможет увеличить спрос 
на инновационные технические решения объемом 
$100–150 млрд, повысить доступность, качество и 
надежность энергоснабжения и увеличить энерго-
безопасность за счет диверсификации источников 
энергии, а также обеспечить эффективное энер-
госнабжение замкнутых энергосистем. 
архитекторы «энерджинет» рассчитывают, что 
за счет реализации этой инициативы к 2035 году 
выручка российских компаний на мировом рынке 
разномасштабных комплексных систем и серви-
сов интеллектуальной энергетики составит не ме-
нее $40 млрд. Приоритетными рынками считаются 
брИкС и рынки развивающихся стран. 
Интеграция модели «энерджинет» в сценарий раз-
вития электроэнергетического комплекса россии 
может существенно увеличить его эффективность 
и сократить затраты: потребность в новой мощно-
сти снизится на 30–40%, а потери электроэнергии 
упадут на 20–30%.  n

в большинстве отраслей экономики аутсорсинг стал привычной практи-
кой. постепенно ее осваивает и довольно специфический рынок ресурсо
снабжающих компаний. директор агентства независимых экспертиз и кон-
сультаций «новая энергетика» екатерина Малышева рассказала, какие ус-
луги регулируемым организациям выгодно перевести на аутсорсинг. 

– екатерина, расскажите, по-
жалуйста, в двух словах, как дав-
но анэк работает на рынке, како-
вы основные направления вашей 
деятельности? 

– АНЭК – это Агентство незави-
симых экспертиз и консультаций 
«Новая энергетика». Собственно, в 
названии компании отражены ос-
новные виды и сфера нашей дея-
тельности. Это, в первую очередь, 
услуги по расчету и защите тари-
фов на энергоресурсы: тепло, элек-
тричество и воду для ресурсоснаб-
жающих организаций и предприя-
тий, имеющих собственную энер-
гоинфраструктуру. Мы помогаем 
собрать полный пакет документов, 
необходимых для расчета тарифа, 
обосновать его величину и сопро-
вождаем наших заказчиков до ут-
верждения тарифа регулирующи-
ми органами, то есть, по сути, ока-
зываем услугу «под ключ». В переч-
не наших услуг мы предлагаем рас-
чет норматива технологических по-
терь при передаче тепловой и элек-
трической энергии, разработку ин-
вестиционной программы предпри-
ятия и, в общем-то, любую юридиче-

скую поддержку по вопросам регу-
лируемой деятельности. 

Второе направление нашей ра-
боты – это энергоаудит, разработ-
ка программ энергоэффективности 
и помощь во внедрении энергосбе-
регающих технологий.

На рынке компания с 2012 года, 
но нарабатывать практику мы нача-
ли намного раньше, когда специа-
листы и инженеры Пермского гос-
университета – так сказать, научно-
творческий коллектив, составляю-
щий основу команды АНЭК, – полу-
чил первые заказы от предприятий, 
профильных краевых министерств 
на разработку методических под-
ходов, обоснование инвестицион-
ных программ для ресурсоснабжа-
ющих организаций. Таким образом, 
основу коллектива АНЭК составляют 
научные кадры высшей квалифика-
ции: юристы, экономисты, инже-
неры, – с более чем десятилетним 
опытом работы в этой сфере. 

– кто ваши клиенты? 
– Наши клиенты – это компании, 

крупные и не очень, которые имеют 
у себя на балансе какую-либо энер-
гетическую инфраструктуру, но не 

рассматривают ресурсоснабжение 
как профильный бизнес. Это, напри-
мер, застройщики, которые эксплуа-
тируют котельные, небольшие ком-
пании – владельцы тепловых или 
водопроводных сетей, предприя-
тия, исторически вынужденные об-
служивать энергоинфраструктуру. 
Нашими клиентами являются бо-
лее чем 30 предприятий, в том чис-
ле «Г алоПолимер Пермь», «Кам-
ский кабель», «СВЕЗА Уральский», 
«САН ИнБев», а также мы работаем с 
предприятиями из других регионов.

– почему у них возникает по-
требность в ваших услугах?

– Основная особенность регули-
руемой деятельности в том, что она 
регулируется не рынком, а государ-
ством. Часто собственники оказы-
ваются к этому не готовы. Какова их 
логика? У меня есть затраты на про-
изводство и передачу энергии, я хо-
чу, чтобы мне заплатили. Но меж-
ду ресурсоснабжающей организа-
цией и потребителями всегда стоит 
государство, которое представляет 
интересы последних и само опре-
деляет цену. Поэтому собственник 
не может просто установить тариф, 
ему приходится обосновывать ре-
альную стоимость услуги. 

Кроме того, регулируемая де-
ятельность, если она не является 
профильной, – это, как правило, не-
большие объемы с точки зрения вы-

ручки, но большие затраты: трудо-
вые, организационные, управлен-
ческие. К тому же эта сфера деятель-
ности очень специфична и требует 
специальных знаний, высокой ква-
лификации и наработанной практи-
ки. У большинства собственников 
просто нет ни соответствующих зна-
ний, ни опыта, ни, в общем-то, вре-
мени, чтобы всем этим заниматься. 
Поэтому лучшим решением оказы-
вается передача данной услуги на 
аутсорсинг. Мы берем на себя забо-
ту и ответственность за весь объем 
работ, связанных с регулированием 
– от разработки тарифа и формиро-
вания инвестпрограммы до раскры-
тия информации о регулируемой 
деятельности.

– какие услуги для регулируе-
мых организаций являются сейчас 
наиболее востребованными?

– Сейчас весьма важный мо-
мент для регулируемых организа-
ций – заканчивается первый долго-
срочный период регулирования в 
коммунальной сфере. До 1 мая 2017 
года предприятиям предстоит рас-
считать и направить в регулирую-
щие органы основные параметры 
и тарифы, по которым они будут ра-
ботать в следующие пять лет: с 2018 
по 2022 годы. И надо понимать, что 
специфика регулирования сейчас 
такова, что в течение пяти лет дол-
госрочные параметры, согласно за-

конодательству, неизменны. И если 
параметры будут рассчитаны некор-
ректно, с этим придется жить. 

В первый долгосрочный период 
многие организации уже столкну-
лись с тем, что заявленные показа-
тели не отражали потребностей раз-
вития организаций в этот долгосроч-
ный период. Поэтому важно не упу-
стить этот момент, когда можно ка-
чественно подготовиться к работе в 
следующие пять лет, и с помощью 
специалистов разработать инвести-
ционные программы и тарифы, ко-
торые позволят предприятию в тече-
ние следующих пяти лет эффектив-
но функционировать и развиваться.

от лица нашей компании по-
здравляем всех работников в сфе-
ре энергетики и желаем успешной 
работы!

екатерина Малышева: 

Мы БереМ на сеБя заБотУ и ответственность  
за весь оБъеМ раБот
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россия, 614000, г. пермь, 
ул. екатерининская, 75, оф. 508/4.
тел.: +7 (342) 2154555.
Email для вопросов:
anek_info@mail.ru
официальный сайт http://анэк.рф/
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